

Inglis et bien d'autres figurent avec distinction dans les archives des provinces maritimes.

Une des premières indications de la présence des Loyalistes en Canada, ce fut la fondation des deux provinces: le Nouveau-Brunswick et la province du Haut-Canada, maintenant Ontario, et la consolidation des aspirations de la Grande-Bretagne, dans le continent de l'Amérique du Nord. On voit des preuves de ce sentiment dans les manifestations provoquées par la guerre de 1812—pour assurer à l'Angleterre sa supériorité. Cet élément nouveau, pendant plus d'un siècle, a fourni des titulaires aux charges les plus élevées, tout en continuant d'exercer une influence puissante sur le progrès intellectuel, politique et matériel de la contrée entière.

Il a fourni au Canada seize lieutenants-gouverneurs, dix-huit juges-en-chef, trois premiers ministres des provinces, depuis 1807, quinze ministres du Canada confédéré. Parmi ceux-ci, sept sont devenus lieutenants-gouverneurs, depuis la Confédération: E.-B. Chandler, L.-A. Wilmot, R.-D. Wilmot, S.-L. Tilley, Joseph Howe, Sir R. Hodgson, G.-B. Robinson. Les ministres des Finances sont Sir S.-L. Tilley, M. Foster, M. Fielding et Sir R. Cartwright. Hon. M. Hardy, ex-premier ministre d'Ontario, est de descendance loyaliste.

L'on peut ajouter à cette liste d'autres ministres du cabinet: J.-H. Pope, W.-D. Vail, Alfred Jones, Sir Charles Tupper et son fils, Sir Herbert. Les lettres, les sciences, l'instruction publique nous fournissent les noms de Chs.-G.-D. Roberts, James Hannay, Bliss Carmen, Dr Theal, G.-F. Matthews, Barrie Stratton, L.-O. Raymond, G.-U. Hay, W.-F. Ganong, tous enfants du Nouveau-Brunswick.¹

Nous venons de voir les 35,000 émigrés Loyalistes à l'œuvre, restaurant à la culture le fertile territoire alluvial des Acadiens, fondant une ville en 1783, se fixant aussi sur divers points du littoral de l'Atlantique, soit pour la culture des terres, soit pour l'exploitation des pêcheries.

Plus tard, séduits par les proclamations du lieutenant-gouverneur du Haut-Canada, le colonel John Greaves Simcoe, lancées du sein de Newark (plus tard Niagara) sa capitale forestière, un vigoureux détachement de Loyalistes, près de 10,000, se détacheront graduellement de la colonie-mère et jetteront les yeux vers la nouvelle province créée sous le nom de Haut-Canada par la constitution impériale de 1791.

Le brave colonel Simcoe ne fut pas lent à découvrir chez ces industriels Loyalistes, amants de la liberté constitutionnelle et du progrès, tout juste l'espèce de colons pour alimenter la capitale de la

¹ *The Story of the U.E. Loyalists*, by Sir J. G. Bourinot.